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之名头的！这一“神功”如果被破了，难说不是上海足球界的“千

古罪人”。

从申花北上仅一年的周军，辞去大连一方总经理职位，紧

急驰援申花。同时，他还带来了在一方下课的韩国教头崔康熙。

戏剧性的是——申花，成为崔康熙 2019 年在中超的第三站。

这位曾经的亚足联最佳主教练、“太极虎”韩国队前主帅，于

2018 年末离开韩国劲旅全北现代，出任中超新锐天津权健队主

教练。据称，权健方面给出的年薪，相比他在全北时高出两倍，

达到 750 万美元。然而，当崔康熙带权健队到阿联酋冬训时，

因权健事件，天津权健队不得不变身天津天海队。天海确定由

沈祥福执教后，崔康熙莫名其妙失业。此时，寻帅心切的大连

一方，由其幕后老板——万达董事长王健林出面，延请崔康熙

北上。王健林给崔康熙开出的年薪亦达 350 万美元。崔康熙率

一方在中超取得 4 胜 5 平 6 负 17 分，当时排名第 10，并在足

协杯中晋级 8 强。然而，由于与阵中大牌、比利时国脚卡拉斯

科关系微妙——心高气傲的卡拉斯科，似乎对需要接受一名韩

国主帅指导有抵触情绪，经过数轮博弈，崔康熙终于下课。卡

拉斯科一度准备弃一方回欧洲，直到崔康熙离任，西班牙名帅

贝尼特斯接棒，卡拉斯科才略微稳定住情绪，继续为一方效劳。

然而，一方联赛最终排名第 9，只比最终排名第 10 的重庆斯威

高 2 分，也能反证——崔康熙并没有让大连一方偏离轨道。

在周军的穿针引线之下，7月5日，崔康熙登陆上海滩。申花，

成为他 2019 年执教的第三支中超球队。试错的申花和试错的崔

康熙走到了一起，能否成为正确的组合呢？

为了帮助申花保级，崔康熙不仅将自己执教一方的团队悉

数带到上海滩，还鼓动全北现代的弟子金信煜来到申花。比起

一方的卡拉斯科来，金信煜的牌面虽小、身价虽低，然而崔康

熙还真就掌握着他的“使用说明书”。7 月份来到申花的他，

凭借 1.98 米的身高，和娴熟的射门技巧，头顶脚踢如砍瓜切菜

一般，4 场比赛进了 6 球。“大金子”牵引申花逃离降级区。

比金信煜稍晚，申花宣布，意大利国脚、“小法老”沙拉维加盟。

由于外援名额所限，这两位新外援的到来，让曾经深受申花球

迷喜爱的哥伦比亚外援瓜林、巴拉圭外援罗梅罗不得不离队。

今年随巴拉圭国家队打过美洲杯的罗梅罗，似乎一直无法融入

申花的体系，或者说原本就是一名不错的体系球员的罗梅罗，

没有依靠个人能力解决问题的本事。而瓜林则不然——刚从国

际米兰加盟申花时，他凭借出色的中场拦截能力、出球组织能力，

包括远射，往往能要风得风，要雨得雨，令“蓝血人”为之热

血沸腾。然而，2018 赛季结束后没有随申花冬训的瓜林，在假

期结束回到上海后，被教练组发现体重严重超标。在他依依不

舍地离开申花，在虹口谢场时，人们已能感受到他大腹便便了。

纵然是队长莫雷诺的好兄弟，阿拉也只能挥一挥衣袖，和瓜林

说再见了。

送走旧援，迎来新援，可对于崔康熙来说，他似乎对从五

大联赛来到中国的意大利人沙拉维、尼日利亚人伊哈洛的使用，

还是有点儿没把准脉，在联赛中，崔康熙努力寻找着这两大外

援的战术组合方案。反而是与弗洛雷斯处得不是很愉快的曹赟

定，在崔康熙帐下逐步找到了状态。

无论如何，2019 年对申花是艰难的一年，幸而申花终究保

级成功了。在 2019 赛季中超颁奖礼上，上海绿地申花俱乐部荣

膺青训优秀俱乐部奖，朱辰杰荣获联赛最佳新人，申花预备队

在中超预备队联赛中夺得亚军，这都是球队这一年度的收获，

也是一种预示——申花完全可以静待花开，静待来年。

足协杯，一任群芳妒

直到中超联赛结束，上海申花仍处在中下游。这支曾经与

大连万达（实德）并称双雄的中国职业足球老牌强队，如今似

乎已被恒大、国安、上港等新老劲旅所忽视。甚至申花主场，

球迷都不好意思打出“申花是冠军”的旗帜。在足协杯决赛首

回合客场一球小负山东鲁能后，回到主场，绝大多数球迷都对

申花夺冠持不乐观态度。毕竟联赛末轮申花刚在与恒大的比赛

中净吞三蛋。然而，上海人对冠军的渴望仍是热切的——虹口

足球场外，连出租车后窗广告，都闪烁着祝福申花夺冠的霓虹。

12月5日，虹口决战前一天，申花董事长吴晓辉如此对队员们说：

“我不敢保证明天一定拿冠军，但是我一定让你们抬着头离开。

把想赢怕输的包袱扔给鲁能去！”周军则说：“决赛每年都有的，

但有一样东西不是每年都有的，就是当外界所有的人都看低你，

当现在全世界都觉得明天鲁能应该夺冠的时候，我们有没有勇

气去改变，有没有勇气去告诉所有看低我们的人，我们要夺冠？”

哀兵必胜，一个漂亮的 3-0，金信煜、沙拉维、钱杰给，

这三位今年加盟申花的球员各打入一球，足协杯冠军终属申花。

由此也证明了一点——崔康熙此前在联赛后期，似乎是在寻找

一些战术组合，用以毕其功于一役，准备足协杯登顶。

申花的突然爆发，简直有一任群芳妒的感觉。比如同城的

上港——本是“小弟”，然而，由于去年上港中超加冕，使得

申花都不太好意思称上港为小弟。特别是今年 7 月，申花一度


